

**DIMANCHE
29 JUIN
2025**

BILLOM COMMUNAUTÉ

TERRE

à terre

JOURNÉE PATRIMOINE DE PAYS

à Glaine-Montaigut

PROGRAMME



EXPOSITIONS

« LA CONSTRUCTION EN PISÉ »

De 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h, salle des fêtes

La terre est un matériau de construction que l'homme utilise depuis des millénaires et dans pratiquement toutes les régions du monde. Le Livradois-Forez est reconnu par les spécialistes pour la qualité exceptionnelle de son patrimoine architectural en pisé. Ses maisons de terre font partie de notre paysage et constituent un élément fort de l'identité du territoire.

Les habitants du Livradois-Forez, les artisans, les collectivités portent aujourd'hui un regard nouveau sur le pisé pour ses atouts écologiques, économiques, sociaux et culturels qui répondent à la plupart des nouveaux enjeux de la construction.

« DE TERRE ET DE PIERRE »

De 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h, salle des fêtes

Cette exposition présente une des richesses du territoire : le bâti rural ancien, très diversifié et répondant à de multiples usages. Il est souvent remarquable par l'harmonie des formes et des volumes. Sachons apprécier ce bâti en y déchiffrant les marques des savoir-faire et activités anciennes, la richesse des éléments qui le constitue et son intégration dans le paysage. Ce sont des composantes essentielles aussi de notre propre cadre de vie quotidien.

VISITES GUIDÉES

« COULEURS ROMANES »

À 11 h *, 14 h et 15 h 30 (45 min.), église

Au cœur du village se dresse l'église Saint-Jean des XI^e et XII^e siècles, un petit bijou de style roman. Bâtie en arkose blonde, elle dégage une incroyable sensation de douceur et de sérénité. Les peintures murales soulignent l'architecture intérieure. Laissez-vous conduire jusqu'au chœur roman pour apprécier une représentation de la Déisis, une rare fresque de style byzantin et un ensemble important de chapiteaux figurés.

** Visite d'inauguration, avec la participation des élèves de l'école de danse municipale de Billom.*



« PRENDRE RACINE »

Balade contée dans les vignes
avec Juliette Malfray, C^{ie} Auteur des flammes
en collaboration avec l'association
« une autre idée du vin »
17 h (1 h 30), sous la halle

Le projet « Prendre racine » met en valeur le patrimoine naturel, plonge dans les vies des vigneron·nes, arpente les vignes pour chercher dans le présent des raisons de rêver l'avenir. Cette balade contée est une déambulation sensorielle et émotionnelle qui mêle archives sonores locales du passé et du présent. Le public est invité à plonger à hauteur de vignes dans l'histoire du terroir de Glaine-Montaigut, histoire, peut-être, de se réinventer un avenir joyeux. In vino, veritas ?

Prévoir eau, chapeau, chaussures adaptées à la marche (environ 4 km). Sur inscription au préalable au BIT.

ATELIERS JEUNE PUBLIC

(7 ans)

Sur inscription au préalable au BIT

« APPRENTI RESTAURATEUR »

À 10 h (1 h), sous la halle

À l'instar des restaurateurs et restauratrices de l'église de Glaine-Montaigut, les apprentis restaurateurs ressentent l'émotion que procure la mise au jour d'une œuvre peinte. Avec patience et délicatesse ils dégagent peu à peu les couches d'enduits qui cachent une image et vivent ainsi leur première expérience d'archéologue du territoire.

« À LA DÉCOUVERTE DES PEINTURES MURALES »

À 14 h 30 (1 h), sous la halle

Cet atelier consiste à se familiariser avec les différentes techniques utilisées au cours des siècles pour réaliser des peintures murales. Tu manipules des pigments et des liants, quelques brosses et des pinceaux fins pour se rapprocher autant que possible des gestes et du style des maîtres anciens.



ARCHIVES ET CINÉMA

« LE VIN ET LA VITICULTURE DANS LE PUY-DE-DÔME »

**En partenariat avec le Conseil départemental
du Puy-de-Dôme dans le cadre du dispositif
« Archives et cinéma »**

15 h et 18 h (1 h 20), salle des associations

Coup de projecteur sur une activité agricole patrimoine emblématique de la Limagne : la viticulture. De Boudes à Romagnat, des cinéastes amateurs donnent à voir la passion de ces vigneronns à travers l'humour d'André Pélissier ou la poésie de Jean Brun. Lors d'une projection inédite de films conservés par les Archives Départementales, plongez dans une atmosphère d'antan.

INAUGURATION

« VISITE D'INAUGURATION »

11 h, parvis de l'église



Le groupe ado de la section modern jazz de l'école municipale de danse de Billom propose une reprise du prologue de la comédie West Side Story de Jérôme Robbins. C'est une des pièces du

répertoire de la danse jazz qui a profondément marquée l'histoire. Cette représentation est suivie d'une (re)découverte de l'église Saint-Jean des XI^e et XII^e siècles, joyau du territoire. La visite se conclut par une démonstration d'une nouvelle malette sur la peinture murale, en présence de l'illustrateur Guillaume Reynard, qui a conçu l'outil pédagogique.

Avec Anouk, Jade, Léa, Clémence, Suzy, Anna, Lizzie, Romane, Lou, Loan et Capucine sur une musique de Léonard Bernstein.

**Manifestation gratuite
Renseignements au bureau
d'information touristique
au 04 73 68 39 85**

© Serge Seguin - Billom Communauté - MDT - Guillaume Reynard

Kristel Schneider, Photographe - École municipale de danse de Billom - Archives départementales

UN PETIT +

SAMEDI 28 JUIN

CONCERT « Les voix du chœur » de Courpière à 20 h, église

Les 16 choristes de cette chorale fêtent leur première année d'existence en proposant un programme de chants d'œuvres sacrées et profanes du XVII^e siècle à nos jours.